

A4MA

Habl: universitaria en sí, sino un deporte ¿no? abocarme directamente a un deporte. Yo nací en Caracas y me crié en un barrio muy conocido, quizás ustedes lo conozcan, se llama Barrio El Guarataro, que tiene una fama que ... lo que ha tenido precisamente eso ¿no? fama; porque ... la cantidad de vicios, la cantidad de personas con mañas, con ... conductas desviadas y con un sin fin de problemas, que ahora los hay en todos lados ¿no? definitivamente. Entonces ... en ese tiempo, pues lo que se oía hablar era de ... la carrera de abogado o de médico ¿verdad? Y uno, por esas influencias de los adultos, pues tenía la tendencia de salir del bachillerato y estudiar Medicina o estudiar a.. Abogacía o Leyes, bueno, para simple o llanamente eh ... pelear con la gente ¿no? una manera de pelear. Aparte de eso tenía la otra alternativa, que era el deporte. Yo toda mi vida he sido aficionado al beisbol y pensé en un momento determinado que es ... taban desarrollando una buena ... una buena actividad dentro del equipo donde yo formaba parte. Tenía la posibilidad de ser seleccionado a un ... a un encuentro nacional, y quizás allí ser reclutado por un *scout* y de repente poder practicar con un equipo profesional, o simple y llanamente llegar a las grandes ligas, que es prácticamente la meta de todo pelotero. Entonces, bajo esa influencia, pues mm ... con toda la fantasía que uno pueda tener como persona de cierta edad ¿verdad? que no ... no ha recibido golpes de la vida, no ha ... no ha visto realmente cómo es la situación y qué requiere una persona o un deportista para llegar a la quiere ser, proseguí mis estudios de bachillerato y ... tuve que pelear como ... tres años con el ... el ... el organismo este que da las ... da los cupos para el ... para la universidad, no sé como se llama, el CNU creo que es.

Enc.1: Sí, es el CNU.

Habl: Ajá. Tuve que pelear con ellos y tuve que llenarle ... alrededor de ... diez, once planillas para ... o sea, optar por un ... por un cupo ¿no? bien sea en la Universidad Central o bien sea en la ... bueno, en cualquier universidad que ... donde yo pudiera estudiar. Entonces, bajo esa premisa, pues, llené todas mis planillas, llené planillas de reclamación y la información de la carrera que yo quería, que era Medicina, no por la influencia de adultos que yo tenía, sino por ... lo que significaba ser médico ¿verdad? El hecho de poder servir a la gente, de poder ... curar a la gente y de una otra manera, pues, orientarla, porque la medicina también es una ... es una ciencia ¿verdad? o.. orientadora, bien sea en cuanto a hábitos alimenticios, bien sea en cuanto a hábitos ... hábitos de vida. Y estuve ... introduciendo planillas, introduciendo planillas y ... y no me salió la carrera

que yo quería, tuve que estudiar Mercadeo porque fue la opción que me salió y no tenía dinero suficiente como para pagarme la carrera que yo quería en el sitio que yo quería, pues. Pero me salió esa ... esa ... esa carrera y comencé a estudiarla pero ... como quien comienza a hacer algo que no le gusta pero que debe hacer o que tiene que hacer. Indudablemente que ... no pasó [falla de grabación] antes de que me diera cuenta, de pues, que no era mi ... mi fuerte en aquel momento ¿verdad? no era mi fuerte, y que mi vocación de médico seguía siendo la vocación de siempre ¿no? Paralelamente a esto yo jugaba con un equipo de beisbol en el cual ... había, pues, una selección al final de cada campeonato donde uno ... de acuerdo a la manera como jugara, como se desarrollara en equipo, era seleccionado o pre-seleccionado, y de allí íbamos a un campo de entrenamiento donde habían *scouts*, que son los exploradores de los equipos de grandes ligas o de ... o de equipos de profesional que miraban cómo eran los entrenamientos. De repente ... le ponían el ojo - como decimos en criollo- le ponían el ojo a ... a algún pelotero que daba muestras de habilidad, bien sea bateando, bien sea fildeando o recogiendo batazos, pues. Este ... en esa oportunidad fui llamado a formar parte de una selección y acudí, pues, como todo joven iluso, pensando en que el solo hecho de batear y correr y jugar bien beisbol era lo suficiente como para estar en un equipo mm ... profesional, en este caso pagado, pues, o hacerme una carrera en ... en ese ... en ese deporte. No fue así porque ... tuve una muy mala experiencia con ... un dirigente equis, que no quiero nombrar, que ... en una oportunidad, pues, me vio fildeando, me vio bateando y ... tenía, pues, mm ... como decía, condiciones mínimas para ... ingresar al equipo, bien sea como novato, para después [?] como pelotero. Esta persona eh ... por ... cuestiones que yo todavía desconozco, que supongo que son cuestiones de rosca viciada, cuestiones de intereses particulares, pues, decidió este.. sacarme de la selección sin ninguna explicación ... ni idea [?] que ... o ... o una explicación ... clara de por qué se me estaba haciendo eso cuando ... particularmente había tenido información de otras personas que estaban allí en la misma función, que sí podía ser seleccionado de acuerdo al desenvolvimiento que había tenido en esos ... en esos ... en esos entrenamientos ¿verdad? Eso fue prácticamente un mes de entrenamientos, de dieta rigurosa, de ejercicios, de dolores de cabeza, por supuesto, porque el hecho de uno saberse o ... útil o apto para ... para alguna profesión, algún deporte y que una persona por ... capricho, vamos a decirlo así, le desanimara a uno, pues eso prácticamente bastó y sobró como para que otro intento que yo hiciera, se me diera la misma ... o sea, la misma situación, formar parte de otra selección, que

puede haber sido una selección de peloteros profesionales, que actualmente está ahorita en el profesional, y que por unos caprichos de otra persona que no conocía o que no me conocía o no sabía quién era yo sino simplemente un jugador de beisbol más, que estaba en un ... en un terreno de juego, pues esta persona ... por decirlo así, la tomó conmigo y en última instancia, prácticamente a dos días de viajar para el campo de entrenamiento, o en el propio campo de entrenamiento del equipo grande, pues simple y llanamente no me ... no me ... no me ... no me inclinó la vista y ... ya yo me quedé más ... más desilusionado, más desilusionado que lo que había estado anteriormente ¿no? Pensé que la primera vez había sido así ... había sido cuestión del azar, cuestión de ... de capricho de una persona y que eso no iba detener mi ... mi ... mi ideal, pues, o ... paralelamente a la carrera que yo quería ¿verdad? Entonces resultó de que estas dos personas pues ... prácticamente acabaron con mis ilusiones de ... de ... de hacerme una persona profesional en este deporte y seguí siendo como hasta ahora lo soy, pues, un pelotero *amateur*, o sea, aficionado al beisbol, que le encanta y que ama al beisbol, pero que no pudo hacer del beisbol, pues, su medio de vida. Pude haber sido, quizás, un buen pelotero, dado que yo tenía condiciones en aquel tiempo y tenía deseos de jugar. Lógicamente la urgencia, pues, me ... me ... me hizo perder un poco mis aspiraciones, y seguí tratando de ... de ... de armarme como ... como como ... agente de Merca.. de Mercadotecnia, de Mercadeo, y luego me sucedió un problema muy particular, que ... prácticamente me ... me terminó de entorpecer la ... el desenvolvimiento de los estudios ¿no? Entonces, quedé así como quien dice una persona ... este ... pendiente por hacer algo en estas dos áreas y aún cuando a ... estoy todavía en posibilidad de poder estudiar, ya no en posibilidad de poder formar parte de un equipo, porque ya a la edad mía, pues, es ... prácticamente nula ¿no? para este tipo de deporte donde uno comienza prácticamente desde ... desde que ... desde que comienza a caminar, desde que camina. Este ... deseché el beisbol como una profesión pero lo sigo amando como ... bueno, como un deporte, como un pasatiempo, como un *hobby*; la carrera de Mercadeo, pues ... se me ha trunchado casi en el tercer semestre, o terminando el tercer semestre, por un problema muy particular y personal y, posteriormente, pues como no tenía esa vocación para el Mercadeo, no seguí estudiando la carrera, a parte de que fui ... recogiendo información de que el sitio donde yo estaba -hasta ese momento yo no lo sabía, pues-, estaba mm ... siendo manejado por personas, pues, que no tenían ... no tenían idea precisa de lo que significaba el ... Instituto ¿verdad? donde habían equis cantidad de estudiantes que

tenían muchos deseos de serlo ¿por qué?, bueno, porque ... sacrificaban tiempo ¿verdad? que tenían supuestamente para divertirse, fines de semana, bueno, para estar enfrascados en un problema de Mercadotecnia, simple y llanamente de estrategia de mercado y eso, pues, mm ... desvió un poquito más ¿no? aparte del problema personal que tuve, desvió un poquito más, mis aspiraciones como ... como estudiante de Mercadeo, como profesional de Mercadeo. Actualmente desempeño una ... una doble labor en la empresa donde estoy: estoy haciendo la labor de ventas, inclusive labor de mercadeo, y seleccionando el mercado y tratando de traer más gente al saco, como decimos en español ¿no? traer mis clientes para la empresa porque estoy haciendo la labor de vendedor ¿verdad? y a la vez estoy haciendo labor operativa, o sea, trabajando dentro de la empresa, haciendo procedimientos operativos que ninguna otra persona está en capacidad de hacer, no por ... por conocimientos complejos sino más que todo por experiencia, una especie de servicio donde se requiere que la operatividad sea bastante eficiente y precisa, y no hay ninguna otra persona, pues, que ... que pueda hacerla. Entonces cuando uno está, por ejemplo pequeño, de repente criado en ... en ese sitio donde yo me crié -y supongo que habrá ese mínimo común denominador ¿no? en los sitios donde uno ... donde uno se cría, bien sea en los barrios ¿verdad? que es donde generalmente uno tiene muchísimas aspiraciones y fantasea mucho ¿no? con respecto a lo que es la vida, a la ... a la verdad de verdad de la vida- este ... tuve esa ... esa influencia; además de la vocación, tuve la influencia, pues, porque en la familia había un médico, o hay todavía un médico eh ... hay un abogado ¿verdad? y evidentemente, pues, la tradición de la [?] era que ... si no era el primo fuera el hijo o el sobrino, pues, que fueran médicos o abogados, porque se suponía que no había otras carreras que pudieran ... este ... llenar a una persona, bien sea como vocación, bien sea por ... por el simple lucro ¿no? que también es otro factor que ... que lo induce a uno a tomar una carrera, bien sea la ... la ... la de abogado, porque según ... dicen los abogados ganan mucho dinero por un documento que firmen, no sé si eso será verdad; y que los médicos, pues, por verte una persona y ... auscultarle el pecho ya se ganan trescientos bolívares por la consulta, y prácticamente no saben hacer su trabajo, el verdadero trabajo de la Medicina o el de.. el verdadero trabajo de ... de la ley, pues, que pide simplemente dar justicia; y el de la Medicina, pues tratar de salvar a la persona que esté enferma, simple y llanamente con toda la ... la ... la ... el conocimiento científico que uno tenga ¿verdad? de la materia de la carrera en sí y, aparte de eso, pues, con la condición de ser humano que uno tiene, que debe anteponer ante todas

las cosas ¿no? Lamentablemente no es así y la influencia que nosotros recibimos o que yo recibí en ese ... en ese aspecto, pues, no fue así, simple y llanamente "vas a ser abogado" o "vas a ser médico", porque ... bueno, porque el médico y el abogado es el que más gana dinero aquí en Venezuela y que ... y que puede ... y que puede quizás corromperse y, bueno, hacerse millonario de una manera muy rápida ¿no? muy fácil. Y ... prácticamente ahora, pues, después de haber vivido algunos años de ... de golpes y de experiencias no malas ¿verdad? sino experiencias ... eh ... mm ... no diríamos extremas, experiencias positivas y negativas que hacen que uno como persona, pues, pueda madurar, pueda tener una visión real, inclusive pueda descubrir vocaciones que uno ... prácticamente desconocía por una falta de orientación o por una influencia ... eh ... determinada en cuanto a una carrera y una profesión. Ahora me doy cuenta de que ... sí hay que estudiar, realmente, lo que significa el comportamiento ... el comportamiento de las masas ¿no? y ese comportamiento de las masas tiene mucho que ver con la carrera de Mercadeo, precisamente, que es la que estudia el comportamiento de los posibles consumidores de un producto para darle de ... de manera ... de manera genérica ¿no? Posibles consumidores de un producto Cómo ese consumidor te debe aceptar el producto bien sea por el envoltorio, por la manera como la persona que hace la publicidad se lo enseña ¿verdad? que prácticamente te inducen a ... a comerte un perro caliente sabiendo tú que las salchichas las hacen con ... con la carne de peor calidad que existe. Entonces, me he dado cuenta de que ese comportamiento de las masas puede darle a uno muchas ... muchas alternativas en cuanto a la conducta que uno mismo pueda tener, sin desperdiciar lo que uno de adentro pueda ... o sea, pueda sentir y pueda ... y pueda ... tener como conducta externa ¿no? Eso significa de que estoy, próximamente, eh ... pendiente para entrar en la universidad, no a retomar la carrera que ya dejé porque prácticamente los conocimientos básicos los ... los olvidé, dado el tiempo que tengo sin estudiar, pero sí, porque eso me da pautas ¿verdad? del comportamiento, de [?] de las masas; y quizás pueden haber razonamientos que se puedan aplicar, inclusive a la vida individual de uno ¿verdad? a la parte íntima de uno, a la vida ¡qué sé yo!, en sociedad con su pareja, con su hijo, con ... con quien esté viviendo, que pueden ser de beneficio ¿no? Y eso es un estudio que implica psicología, que implica, inclusive, estadísticas matemáticas, que implica una cantidad de cosas que ... la gente ve simple y llanamente por un producto ¿no? por un mercado, por un envoltorio o por un sabor, prácticamente. Entonces, estoy próximamente a entrar en la universidad nuevamente, a entrar a la carrera desde un principio ...

Enc.1: /¿Cuál?/

Habl: ... /prácticamente/ en cero en Mercadeo, prácticamente en cero ¿Por qué? Bueno, porque la Medicina es una carrera bastante cara, bastante cara, este ... requiere de una persona que esté única, absoluta y exclusivamente dedicada a ella ¿verdad? sin tener responsabilidades de hijos, de un hogar, de un alquiler, de un carro o de un televisor que tiene que estar pagando ¿no? con ... con mensualidades y cosas de esas. Lamentablemente mi vocación de médico todavía sigue vigente, no sé en qué porcentaje pero yo la siento ¿no? y no desperdicio ... o sea, no ... no ... no me niego la posibilidad de ... si por alguna casualidad yo puedo tener esa ... esa ... esa posibilidad, esa ventaja de estudiar la carrera, pues, abocarme a la Medicina como ... como ... como carrera, no como ... o sea, no por [?] porque no me interesa eso, pues, simple y llanamente, este ... satisfacer mi ego ¿verdad? de médico frustrado. Y el de deportista, pues simple y llanamente desechado, y quedándome como aficionado, pues. Entonces eso es más o menos ... más o menos la experiencia que he tenido en cuanto a influencias para estudios, en cuanto a influencia, inclusive, sobre la vocación de uno. Y me encontré con mucha gente ... dentro de ese nivel me encontré con mucha gente que decía: "Bueno, este ... no hay médicos y no hay abogados solamente en este país, o sea, puede haber una persona que de repente trabaja con libros, como son los bibliotecómanos ¿no? o ... bibliotecólogos, perdón, o ... van a haber personas que ... que estudien directamente las relaciones ... las relaciones humanas, que eso también es importante y que tiene mucho de psicología. Bueno, no me gusta la psicología porque ... teoriza mucho ¿verdad? y yo voy más a la práctica, quizás al trabajo de campo, de poder hacer un estudio de mercado que implica tener que hacer cuarenta mil encuestas, hacer estadísticas sobre opiniones, y eso es más interesante, pues; te puedes hacer una opinión de la conducta general o de una ... una gran mayoría de la masa consumidora, por decirlo así. Y eso también te da pauta, pues, para tu conducta particular y personal ¿no? Este ... he estado así acariciando esa idea, no niego la posibilidad de estudiar la Medicina como ... bueno, como una simple carrera ¿no? Y quizás más adelante podamos hablar ya de Técnico en Mercadeo, pues, a ... a Lingüistas, a Lingüistas, que son ustedes ¿no? a ... a estudiantes de ... de Le.. Letras, es la cuestión. Entonces hay una diferencia ya en cuanto a eso.

Enc.1: Claro. Lo que no ve es ... cómo aceptar es la ... es la ... es la frustración profesional

Habl: Ajá.

Enc.1: Uno siente que te ha afectado el medio personal ¿Te ha afectado?

Habl: Sí, me afectó, me afectó en principio, porque yo consideraba que no habían más alternativas, pues, que lo que la gente mayor me decía, incluyendo padres, tíos ¿verdad? era que tenía que estudiar, eh ... tenía que estudiar, ni siquiera era que podía estudiar, sino que tenía que estudiar o Medicina o Derecho. La Medicina yo la aceptaba como que había que estudiarla porque me gustaba o me gusta ¿verdad? pero no así el ... la ... el Derecho. Sí me afectó en aquel momento porque me sentí frustrado. Pensaba que no había ninguna otra alternativa para hacerse un profesional, para poder ser útil, para uno mismo y para los demás ¿verdad? Y que eh ... inclusive, el ... el hecho de que uno poder lucrarse, bien, pues, porque estamos en una sociedad de consumo donde prácticamente no podemos hacer nada si no tenemos dinero en el bolsillo, lamentablemente, y ... eso, pues, implicaría tener disponibilidad, o sea, tener poder de adquisición ¿no? Y ... inmediatamente después de ... yo darme cuenta de que realmente no era la Medicina ni el Derecho la única alternativa que yo pude tener, pues me di cuenta de que hay una cantidad de profesiones, de carreras que se podían estudiar y que podían darme una satisfacción, no tan grande como el hecho de poder ser un médico, pero sí ¿verdad? para ... para establecerme dentro de una sociedad a la cual dependo, establecerme dentro de esa sos.. dentro de es.. de esa ciudad, o ... este ... asumir mis compromisos para con ella ¿verdad? bien sea por impuestos, por ... todo lo que uno tiene que hacer para estar bien aquí en la sociedad, aunque de hecho la ... la rechace por la cantidad de problemas que hay, pero no me puedo desligar de ella porque prácticamente dependo de ella aunque no lo quiera ¿no? Sí, realmente me frustré porque no quise, o sea, no quise seguir estudiando otra carrera que no fuesen ésas, ya yo no las había estudiado y eran mi ... eran mi profesión y vocación, pero estuve, pues, la visión de ... de ... de darme cuenta de que no era esa la única alternativa, habían cuarenta mil alternativas más, con ... con ... muchísimas posibilidades de salvarte como persona; y eso era lo más importante ¿no?

Enc.1: Con respecto a ... los sueños de los niños ¿cuáles se han cumplido?

Habl: Bueno, el sueño de niño, o los sueños de niños, uno ya se cumplió. Es el hecho de poder ver a una continuación de mi ser ¿verdad? de poder ver a un hijo mío y, por supuesto, de poderle dar ... no ... desde el punto de vista ... material, sino desde el punto de vista espiritual, toda esa carga de ... de ... de ¿cómo lo diría yo? de ... de guía, de ... de señalamientos, de ... de conducción que yo no recibí y que prácticamente si no recibí, pues, durante mi niñez, bien sea satisfacción de una

necesidad, por ejemplo, de ... diversión, de ... de comunicación, que también, o sea, privó dentro de mi ... dentro de mi niñez. Yo en mi niñez prácticamente no tuve ... lo que llaman una comunicación verdadera o mínima o básica con las personas que me trajeron al mundo sin ... sin ánimos de criticarlos ¿no? Y pues sí sufrí porque ... estuve ... estuve este ... haciendo ... haciendo el papel prácticamente de ... de persona tímida, de ermitaño, porque no tenía esa capacidad de comunicación. Si las personas que me habían estado criando desde pequeño no me daban esa posibilidad de comunicarme, yo con ellos ni ellos conmigo, pues malamente puedo hacerlo yo, no ... no había recibido ese ejemplo, de mayor no había visto esos ejemplos de comunicación, pues, y posteriormente los fui viendo. Eso es prácticamente ... Mi sueño de niño es tener a ... tener a mi hijo y poderle dar al menos en comunicación y espiritualmente todo lo que ... todo lo que yo sé que necesita porque que yo también lo necesité, pues, al menos lo básico ¿no? sin caer en ... en ... en cuestiones económicas de poderle comprar un juguete que me cueste cualquier cantidad de dinero, que yo no tengo para hacerlo, sino que ... sustituir ese juguete quizás por una salida a un parque ¿verdad? o por una sentada con él a hablar de sus tareas, a hablar de sus cosas, que también me faltó a mí, pues. Eso es uno de esos sueños de pequeño así ¿no? Otro de los sueños que no he podido cumplir es el de hacer un papagayo muy, pero muy grande, y elevarlo a ver si me voy con él ¿no? con ese papagayo, sí. Eso sí no lo pude hacer porque no aprendí a hacer papagayos; sí los volaba, porque ya me los daban hechos, ya montados inclusive, pero nunca los llegué a hacer, o sea, no ... no sé cómo hacer un papagayo. Eso es otro de mis sueños así de pequeños ¿no? de ... niños, que no he podido todavía ... todavía ... o sea, concretar los sueños.

Enc.1: [?] Y para hablar de tu hijo ¿Qué sueñas para tu hijo? ¿Qué quieres para tu hijo?

Habl: Bueno, yo lo que quiero es que ... sea una persona honesta, honesta consigo mismo porque ... en la medida en que uno sea honesto consigo mismo, pues, lo que da y espera es honestidad ¿no? Entonces, lo que son las mentiras, las manipulaciones eh ... no son ... no son cuestiones que van con mi personalidad de ahora; en un tiempo pasado sí, porque fui mentiroso, fui manipulador, porque eso era lo que yo veía, pues, y no veía la otra alternativa, sabía que existía pero no tenía la ... la experiencia ¿entiendes? la experiencia carnal, por decirlo así, de ... de ... de esa ... de esas actitudes. Es más, yo estoy tratando de enseñarle a él que sea honesto, que no diga mentiras, aunque es bastante difícil en los niños poder inculcarles eso, pero, la única manera, pienso yo, es hacerlo ver el perjuicio ¿verdad? que contrae una mentira cuando se comprueba de que no es

verdad lo que está diciendo y, de esa manera, pues, le he hecho ver con pocos ejemplos que he tenido de las mentiras que él me ha dicho, pues, hacerle ver que no era más ... el ... el ... el camino más correcto ¿no? Entonces en ... en ... entre esas premisas, pues, he estado conduciéndolo, y creo que hemos tenido buen resultado, que de repente me puedo aventurar prematuramente a decirlo, pero ya, por ejemplo, se está captando una diferencia de actitud en cuanto a decir las cosas que uno sabe pero que quiere saber a través de él. Nosotros después hemos comprobado de que el niño sí realmente ha dicho la verdad y por qué ha dicho la verdad, lo cual no sucedió conmigo, pues; yo podía mentir, manipular y prácticamente eso sucedía sin que nadie me reprendiera, me ... me formaran un lío o me dijera, pues, que esa no era la manera de vivir ni de hacer las cosas. O sea, para mi hijo lo que yo sueño es eso, pues, honestidad y que sea ... que sea ... que sea justo con él mismo, o sea, todo hacia él, porque yo oigo decir de la ... él va a ser justo con los demás pero para con él, entonces se está perjudicando, pues, o sea que te ... que sea todo lo bueno que pueda ser con él mismo, y que en esa medida, pues, esa reflexión de lo que él haga, pueda dársela a los demás si hay oportunidad y si la sociedad no la consume, si ... yo ... puedo lograr tener más vías de las que tengo para estar con él y para irlo guiando y, bueno, que él pueda comprender que lo que ... lo que yo le estoy diciendo no es lo perfecto pero es lo que más se ajusta a la realidad de un ser humano chévere.

Enc.1: ¿No quieres que sea médico?

Habl: No. Yo quisiera que él fuera lo que él quiera pero que lo hiciera con mucho amor. O sea, con mucho amor. A él le encanta el beisbol, le encanta el fútbol, este ... le encanta las comiquitas como a mí, pero ... simple y llanamente él me dice: "Quiero jugar beisbol". "Vamos a jugar beisbol". "¿Qué quieres hacer tú? Lo que tú quieras, perfecto. Yo te voy a ayudar a ser lo que tú quieras". Y de qué manera yo puedo hacerlo, yo lo voy hacer, siempre y cuando esté dentro de mis posibilidades, pues. Y siendo muy realistas, por supuesto, muy realistas, eso es primordial.

Enc.1: Claro, si no ...

Habl: Si no la vida, [?]

Enc.1: ... si él puede salir de allí.

Habl: Sí señor.

Enc.1: Me preguntaba por qué los hombres tienen la ... tentación de cambio.

Habl: No. Yo le traté de ofrecer una ... un libro que recoja toda ... toda la gama de carreras que

hay ¿verdad? Y, por supuesto, uno como observador, como padre, tiene que ir viendo las inclinaciones de él, en esa medida, pues, uno quizás pueda orientarlo, pueda decirle: "Mira, hay una carrera que ... este ... tiene mucho que ver con lo que a ti te gusta ¿verdad? Esta carrera se puede estudiar, no se puede estudiar, se puede estudiar aquí en Venezuela, *okey*, yo te puedo ayudar y toda la cuestión". Pero es cuestión de presentarle a él alternativas y de acuerdo a su vocación, de mi posibilidad, pues, que podamos adquirir una nueva alternativa.

Enc.1: Claro.

Habl: Eso significa que lo que él sea, él va a ser porque él quiso, no porque se lo impone su papá, porque eso sería ... prácticamente ... darle una ... la personalidad de uno y no la que ... la que él debe tener como ser humano.

Enc.1: Pero hablas de un solo niño ¿Un solo niño es lo que tú tienes?

Habl: Sí. Solamente él, porque es el único que tengo.

Enc.1: Pero ¿piensas tener más o ... /se acabó ... [?]/?

Habl: /No, no, de momento/, de momento no pienso tener más, de momento, o sea, ahorita, ahorita en este momento tú me preguntas ... "Mira, yo no quiero tener más hijos". "¿Por qué?". Bueno, porque no estoy en capacidad económica de tener ... de tener un hijo ¿verdad? Quizá en capacidad moral e intelectual, quizás, pero este ... uno no debe pensar en su capacidad intelectual sino en las posibilidades que hay y en el sitio donde uno va ... a traer ese hijo de uno ¿verdad? O sea, traer un niño al mundo en este momento es una gran responsabilidad. Y se lo digo ... se lo digo con ... con toda ... con toda autoridad porque mi primer hijo vino al mundo sin mi autorización, vamos a decirlo así, sin mi consentimiento y sin mi conocimiento. Eso significó de que ... tuve que madurar como persona y tuve que eh ... coger una investidura para la cual no estaba preparado, o sea, el hecho de ser papá no es ir a un hotel, acostarse con una mujer y esperar nueve meses para que ... para que le salga a la mujer lo que uno le ... le echó adentro ¿no? Me perdonan la expresión así tan vulgar. Eso no es ser papá, pues; ser papá es sentarse, pensar que vas a tener a una persona contigo, si no toda la vida, la mitad de la vida ¿verdad? Una persona a la que tú tienes que inculcarle desde un principio modales muy ... muy básicos, muy elementales, que tienes que defender de toda una cantidad de mensajes publicitarios, de mensajes consumistas que hay, que vas a ... vas a poner en una sociedad que ... si tú no te das cuenta, pues, te lo ... te lo absorbe ¿verdad? te lo desvía, o simple y llanamente te lo quita, es decir, todas esas

implicaciones me dicen a mí que tener un muchacho ahorita no es, quizás realísticamente, la ... la ... la alternativa que uno quiera, por lo menos en mi caso ¿no? O sea, desecho ahorita la ... la ... la ... la posibilidad de un niño y ... prácticamente yo soy de las personas que le da las pastillas anticonceptivas a mi mujer, cosa de yo no equivocarme ni de arrastrar sentimiento de culpa tampoco, y eso es muy claro ¿no? es muy claro, muy claro.

Enc.2: Es una responsabilidad muy grande.

Habl: Muy grande, realmente muy grande, y fijate tú, irónicamente, quizás venga ... venga a colación ¿no? No me gusta hablar de las mujeres porque ... yo las considero así una ... o sea, el mejor ... el ser más ... más exquisito ¿no? lo considero yo. Y son unas ... son unas personas muy especiales, pero ... hay casos en que uno, lamentablemente, dice, buen, no conseguí la ... la compañera que yo quería ¿verdad? o simple y llanamente me dejé engañar, o fui engañado, como sucede quizás generalmente aquí en Venezuela, de que ... uno, pues piensa que puede tener una amante por equis cantidad de tiempo, que uno puede estar claro con esa amante al decirle: "Mira, nuestra relación es única, única y exclusivamente pasional, circunstancial, que no debe implicar ¿verdad? tener que unírnos o tener que tener algo en común, porque tú solamente quieres, o por una decisión unilateral". La ... [?] se supone que [?] mundos, pues, mínimo deben haber dos personas de acuerdo, mínimo. Eso me sucedió, pues, eso fue un golpe violentísimo, el cual yo no esperaba aunque sí me lo advirtieron, no me lo esperaba, bueno, porque de repente era del tipo este machista que ... se consideraba un súper hombre y que decía: "No, a mí no me va a engañar nadie". Y ... todas esas cosas que suceden, pues, en esas edades de rebeldía ¿no? cuando uno piensa que es el amo del mundo y dueño ... y dueño y señor de ... de todas las mujeres que existen. Pues no era así, realmente no era así, y me tocó tener que madurar como padre, bastante, bastante. Me falta mucho, sí, porque algunos momentos quizás por ... por ... por la poca preparación antes de que él viniera que yo tuve, desde poder leer un libro o simple y llanamente recoger experiencias, de ver ejemplos ¿verdad? de crianzas que uno pudiera adoptar como conducta para niños, pues, simple y llanamente no las tuve, pues, y no me dieron tiempo de tenerlas tampoco. O sea, me impusieron una persona allí y ... "Tú tienes que hacerlo". Únicamente volviendo a lo que ... a lo que quería decirle, únicamente no contaba con que soy yo la persona que ... más está encabezando ¿no? de que puedan ser los sentimientos más nobles de un ser humano desde esa edad, desde los seis años o desde que nació, prácticamente. Y me he

encontrado con que la persona que me parió el muchacho pues lo ha tomado de una manera, muy deportiva, ya que ... me perdonan que esté hablando, o sea, que me esté refiriendo a una dama, porque no me gusta...

FIN